

La creciente violencia de alumnos contra profesores mueve a los docentes a denunciar la situación

Sin disciplina en las aulas

JAUME RIBELL

La noticia salía a la luz hace apenas tres semanas: el director del instituto Torre del Prado, en Málaga, era agredido por el hermano de un alumno al que había expulsado por pegar con un palo a un compañero de clase. El hermano instó al director a que readmitiera al alumno sancionado, hecho al que se negó alegando que el chico había cometido una falta muy grave. La respuesta del hermano mayor fue proponerle una paliza al docente que le obligó a coger la baja laboral.

Por suerte no ha sucedido nada parecido en ningún centro de nuestra comarca. Al menos, no que haya salido a la luz. Porque es un secreto a gritos que los alumnos cada vez más han perdido el respeto hacia sus educadores. Prueba de ello es el vídeo que un padre, lector de Revista del Vallès, hacía llegar a redacción: era un vídeo grabado por su hijo en una clase cualquiera de un instituto público de Granollers. Un vídeo que grabó "para que viera que allí era imposible estudiar". Y es que lo que allí se veía afirma este padre que "no lo había visto nunca: insultos, gritos, bolas de papel... del barullo ni se oía lo que decía el profesor, al que nadie hacía el más mínimo caso". Una situación que a algunos parece sorprender pero que, por desgracia, no es nueva. Igual que ese otro problema de violencia en las aulas que es el *bullying* (violencia entre alumnos), parece que ese problema que hacía tiempo que estaba detectado finalmente sale a la luz pública y provoca debate. ¿Está creciendo la violencia contra los profesores?

HACIA LA SOCIEDAD EGOCONSUMISTA

"La falta de respeto hacia profesores o el gamberrismo siempre han existido. Pero es evidente que de un tiempo a esta parte el problema se ha acentuado", afirma un ex profesor de secundaria de un instituto de Granollers, que prefiere no dar su nom-



Xavier Solanas

Momento de un vídeo grabado con el móvil en que un alumno da una patada a un profesor porque le ha confiscado un paquete de tabaco.

bre ni el del centro donde estuvo diversos años. "No por miedo a nada en concreto, sino porque no quiero que se identifique este problema con un centro o persona: es un problema generalizado, y cada día más".

Y sabe de lo que habla porque en la actualidad sigue ejerciendo la docencia a adolescentes pero en un centro de Barcelona. Y por lo que apunta, las cosas no varían demasiado de un sitio a otro: "Granollers es más pequeño y

tranquilo, pero los problemas vienen a ser los mismos", afirma. Lo que ocurre es que el panorama ha cambiado. Él afirma que nunca ha vivido directa o indirectamente una situación de agresión física a un profesor. "Pero sí que he visto casos de acoso a profesores a los que los chavales se los comían. Y eso no puede ser. He visto compañeros y compañeras coger bajas por depresión, pidiendo traslados o siendo cesados por problemas con los alumnos. Eso

Tranquilidad local

Aquí, por suerte, no se han detectado (que se sepa) casos de esta gravedad. Pero sí han salido a la luz casos de agresiones a alumnos o de gamberrismo extremo, como el último caso publicado por Revista del Vallès el pasado 8 de junio a raíz de una madre que denunciaba destrozos constantes en el Granullarius. Los autores de los hechos llegaron a entrar en el centro durante diversos fines de semana y robaron material informático de secretaría, con datos de todos los alumnos entre otra información confidencial. Pero más allá de estos actos de gamberrismo, no se ha dado ninguna agresión física. Así lo corrobora la regidora de Educació, **Pietat Sanjuán**, quien a pesar de no haber recibido ninguna denuncia de este tipo, afirma que es consciente de la problemática: "No han habido ninguna agresión física, pero sí es cierto que los profesores cada día están más quemados. Cada día les cuesta más enfrentarse a una clase de 30 alumnos que no les respetan". Pero añade que al fin y al cabo son "los alumnos normales de hoy en día, fruto de la sociedad en que vivimos". Una sociedad cada día más violenta y individualista. "Y esa violencia creciente en la sociedad se refleja también en las aulas". A pesar de todo, y como ella misma indica: "los profesores saben encontrar estrategias y recursos para mantener su autoridad".

AMENAZADOS
Profesores de un 14% de los centros de toda España afirman haber sufrido agresiones físicas.

sí que lo he visto. Y en varias ocasiones y centros diferentes", denuncia.

En la misma línea se muestra la regidora de Educació, **Pietat Sanjuán**, quien afirma que "la situación en las aulas es fruto de la situación social actual. Y eso se traduce en una constante desautorización de los profesores". Una situación social, ésta a la que hace referencia Sanjuán, que ya ha sido bautizada como 'egoconsumismo' por los llamados *cool hunters*, o lo que es lo mismo, cazadores de tendencias sociales que después son aplicadas al mundo del marketing. Una tarea que consiste en observar las actitudes, costumbres y tendencias que está adoptando la sociedad para detectar los productos o servicios que van a necesitar y la forma de consumir que tendrán.

Y lo que se está detectando es una tendencia masiva, global, hacia el individualismo y el egocentrismo como modelo social. Es decir, que el individuo tiende a sentirse, comportarse y pensar como uno solo y en uno mismo. De la misma forma, consume individualizadamente. Y lo más grave: crece la sensación de que el consumo, el comprar, el adquirir, se está convirtiendo cada vez más en un substitutivo de la felicidad que la soledad social no aporta. Sin contar con que esa individualización conduce a una concepción personal e intransferible de los valores sociales. Es decir, no se hace o actúa pensando en valores comunes, sino en los valores de uno mismo, que claro está que no siempre serán los correctos. Dicho raso y llano: los expertos afirman que se está perdiendo eso que llamamos 'sentido común'. Y paradójicamente, son las nuevas tecnologías de la comunicación las que han permitido este creciente aislamiento del individuo. Y en eso tiene un papel primordial el (mal) uso de internet.

INTERNET COMO SALA DE 'TROFEOS'

Que internet es un gran in-